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https://www.100test.com/kao_ti2020/228/2021_2022__E6_B0_91_E

5_B7_A5_E8_BD_AC_E7_c108_228506.htm 全国两会开幕以来

，南方都市报推出的《民工流东南之变》系列专题报道，引

起与会人员的热切关注，来自珠三角和长三角地区的代表委

员们更是对此问题建言献策。昨日（3月6日），记者围绕着

两大工业地带的各自优劣势及发展前景，对代表委员们的观

点进行了集结归纳。 转贴于 学生大求职站

http://job.studa.com珠三角 锋芒所在： ●依托香港地缘优势 

●经济总量依然领先 ●政策比较灵活开放 ●邻近省份心理趋

同 缺工说明经济势头好 全国政协委员、香港城市大学校长张

信刚说，由民工短缺，表明经济势头发展好、企业还在扩张

。所以，就凭民工转移很难说珠三角就落后了，它只是表明

中国的经济发展区不再局限于珠三角一个地方。打工者也多

了很多的选择，可以去上海、去宁波。张信刚进一步认为，

如果珠三角和香港能更好地融合，长三角肯定难敌珠三角。

但是，如果珠三角与香港、澳门各自为政，就很可能被长三

角超越。 全国政协委员、深圳富源集团总裁缪寿良说，珠三

角地区和长三角地区应该是各具优势，珠三角地区依托香港

、澳门，这对外向型经济来说，有区位优势。 全国政协委员

、香港仲良集团董事长蒋丽云也认为，短期之内，珠三角肯

定是更具优势的。因为它有成熟的出口码头，以及其他的工

业配套基础。而且，香港的金融地位最起码在十年之内是无

法赶上的。这一点非常重要。 但是，从长远来看，从两个地

区的远景规划来看，就不敢保证了。不过，总体来说，两个



地区各有所长。而且中国这么大，完全可以容纳两个火车头

并行发展。珠三角要想不被超越，还要充分利用好和香港的

关系。 投资还会去珠三角全国政协委员、创维数码控股前董

事局主席黄宏生说，目前从经济总量上看，长三角地区还没

有超过珠三角地区。珠三角地区为国家税收的贡献率是达

到1/6，从贡献率上是讲是高过长三角地区的。但从未来十年

来说，长三角地区发展将后劲十足，产业比较合理，未来的

竞争力是不可估量的。从我本人来讲，创维在深圳投资17年

了，天时，地利，人和，我投资肯定还会选择在珠三角地区

。 民营企业活力充沛 全国人大常委、南京大学校长蒋树声说

，珠三角、长三角各有优势。目前来讲，长三角还要向珠三

角学习。珠三角的政策比较灵活开放，尤其是在发展民营企

业方面。同时珠三角的经济活力比较充沛。但是长三角在文

化氛围、文化底蕴以及教育水平包括高教和基础教育以及人

才方面有很大的优势，这是珠三角无法比拟的，长三角的潜

力还是比较大的。 “湖南人深爱珠三角” 全国政协委员、湖

南常德市副市长龚建明说，长期以来，珠三角经济增长比较

快，积累了一部分优势和经验。泛珠三角区域合作将广东和

湖南更紧密联系在一起。经济的发展使得珠三角对湖南人呼

唤也比较多。可以说，大部分湖南人深深爱着珠三角。今年

湖南省又将派几十万人到珠三角务工经商。 贵州籍全国政协

委员袁荣贵也表示：直到现在，很多贵州人选择到珠三角发

展，不仅因地理、气候等自然条件很相似。而且，作为改革

开放的前沿阵地，珠三角的投资环境、法规政策等外部条件

也不错，经济基础也因此格外扎实。泛珠三角区域合作，也

让两地的联系更亲密。 长三角 锋芒所在： ●靠近内地劳力市



场 ●薪资福利状况更好 ●高校云集人才充沛 ●生活成本相对

较低 与中部和北部更接近 全国政协委员、香港仲良集团董事

长蒋丽云认为，长三角距离中部与北部的劳动力更近，而且

起步晚，新厂多，就业机会相对会更多。中国内地现在依然

有大量的剩余劳动力。比如东北就有很多的下岗工人，但他

们在传统上比较爱面子，而且没有外出的习惯。如果通过和

内地省份地市之间建立固定的关系，解决劳务输出的问题，

长三角的可用劳动力将更富余。 华西村做法值得借鉴 全国政

协委员、江苏省社会科学院院长宋林飞说，他在江苏也遇到

很多从珠三角过来的民工，他们反映这里的收入确实要高些

。在改革开放初期，广东率先起步，就业机会最多，吸引了

大批人才过去。但是，到现在全国的经济发展区域已经不止

珠三角一处了，从薪资状况来看，目前珠三角某市最低工资

的标准是591元，（据宋委员考证只有450元）而江苏很多地

方的最低工资标准是600元。 转贴于 学生大求职站

http://job.studa.com 另外，珠三角不要把外来工仅仅看成是打

工的，而要把他们当作新移民，福利待遇，子女教育，这些

权利都应该享有。像江苏的华西村专门建有外来工楼房，在

这里结婚的就可以拥有一个套房。每到过年，村里都要请外

来工吃饭，要求村民为他们端菜洗碗。以示对他们的尊重。

华西村的做法值得借鉴。 至于两地的竞争力，应该说两个地

区都是中国最优秀的发展区。但是，相比之下，长三角的发

展速度现在更快了一些。 整体规划比较完善 江苏省审计厅副

厅长，全国政协委员薛蓓儿说，上海制造业基础好，江苏乡

镇企业发展迅猛，浙江的民营经济势头喜人，长三角在制造

业基础，技术力量以及管理水平上都已具备了超越珠三角的



基础。长三角未来要有更大的飞跃，必须打破地域和行政区

划的壁垒，转变政府职能。建议国家应该建立专门的协调机

构，对长三角的经济结构进行统一的布局和规划。长三角与

珠三角，无论谁是老大谁是老二，都应该是竞合多于竞争。 

全国政协委员、深圳富源集团总裁缪寿良也认为，长三角地

区基础设施、整体规划比较完善，对长远发展来说，后劲十

足。 学府云集物价更低 宋林飞认为，相对来说，长三角的教

育和文化基础更好一些，南京、上海都云集了很多的高等学

府。而且，早在多年前就开始大学扩招。人才储备更为充足

。如果说早些年长三角的大学生还纷纷涌向珠三角的话，近

年来这种现象已经在改变，硕士、博士们现在更愿意选择留

下。而很多跨国公司选择投资，最早是看中区域的政策优势

，接下来就核算成本，再就是看人才。 全国人大代表、南京

工业大学机械与动力工程学院副院长张红认为，民工流向的

变动，体现了长三角的一大优势这里的生活居住成本都比珠

三角低，环境待遇更好。而且，长三角的人文氛围、文化底

蕴也更浓、更深。 比较而言，珠三角的优势则不太明显。长

三角需要努力的是加强宏观调控，思想更加解放。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


